
施正偉

對於物聯網時代

的未來，

你的企業怎麼

佈局運作？

日前到高雄拜訪皇昇科技的黃資欽副總（

台灣南部重要監控通路業者），在場一位廠

商開玩笑說：「副總，要不要拿個『戰鬥機

種』在市場上衝一衝？」黃副總的回應是：

「沒有毛利，是在衝火大的嗎？」

台灣監控業身陷價格的泥沼中，已經至少

有好多年的時間。自美國911之後，國際市

場對監控設備的需求，因反恐意識的提升，

帶來監控設備空前的榮景，帶給台、韓廠商

無數商機。許多台灣監控業者，就在這個時

期，走向公開市場。

而國內市場，則在道路監控的應用上；還

有社區、店面，普遍認為，好歹也要裝一些

監控設備的認知下，監控設備的量，年年都

有成長。但是，為了衝量，價格變成爭取量

的必要手段。業界普遍認為，市場持續有成

長，但價格卻殺到無利可圖。

慶哲電子總經理林慶裕，對於目前監控設

備面臨低價化的競爭，語重心長這樣說：「

企業沒有賺錢，沒有足夠的利潤，如何更進

一步的求發展？」
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從產業面看，無論是農業、工廠、零售、

健康照護、智慧家庭等這些產業，原本都是

獨立的領域。今天物聯網把這些產業，從橫

向與縱向連結了起來，並朝著解決方案的領

域發展，而這當中要創造的，就是解決原本

這些行業的問題、困難與需求。

這些問題、困難與需求，從技術面看，包

括如何取得數據即利用數據；如何將數據傳

輸到需要這些數據的人手中；再過來是如何

把數據，變成可利用的資訊，讓最終的使用

端可以看到這些資訊，並能確實應用這些資

訊變成效益。

從通路面上看，這必須由掌握這些農業、

工廠、零售、健康照護、智慧家庭等應用產

業的垂直鏈，與掌握物聯網際網路電子資通

訊產業的垂直鏈相結合。而這樣的不同產業

的聯合與結合，也正是國際上熱門工業4.0

運動話題外，另一個也不斷被探討，唯獨國

內很少被談及的「全通路（Omni Chanell）

經營」。

今天為什麼台灣電子資通訊產業，從原本

最令人稱羨、被國際熱捧的雲端，這幾年卻

跌落凡間，且一路被對岸中國追著打的一個

重要原因，就是除了標案工程外，只有經營

「業內通路」，也就是原先的電子設備各級

通路。

以智慧家庭產品為例，這先號稱物聯網科

技設備，誰去經營傢俱通路？但是拼命用破

盤價，要下殺到工程商，卻不知道工程商的

運作與生態，反而遭到一些掌握工程商的盤

商所抵制。

我們可以來看看，對岸海康威視這家監控

龍頭怎麼做？在這次的「2017亞洲工業4.0暨

智慧製造系列展」也亮相登場，兩相對照，

就能呼應筆者所說的，只有經營「業內通路

」，甚至沒有突破二十年前的製造商思維！
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